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后记：
记者在王亚非 2011 年新年献词里，看

到这样一句话：我们员工的一切都在我心

中，每位员工改善生活、享受生活都是我的

责任，每个家庭的幸福都是我的幸福，都是

集团努力的方向。

安徽出版集团的员工说，“天天早上想

上班,天天下班想回家。”

这可能是最朴素最直观的幸福感。想

上班说明有事做,环境好,有期待,有成长；想

回家说明有人爱,家里幸福,自己收入待遇

好,回家很开心。

也许，这就是安徽出版集团成功的威力

最大的“秘密武器”。

本版稿件由星报两会行特派记者组

王松青 祝亮 俞宝强摄影报道

民生主线，幸福感成为流行词汇
记者：在今年的全国两会上，您最关心

什么？

王亚非：我最关心的是基层民众的生活

保障。如今越来越多的公民关注幸福感，是

社会进步的一种表现。

我觉得，社会高速发展到一个阶段，必

须更多地关注民生问题，要让公民感到幸

福。这就不能片面地、过分地追求GDP，以

至于把增长GDP的真正目的给忘了。发展

的目的就是为了让人民幸福。我的希望是，

应出台更多的民生政策。

另外，不能忽视公平问题。公民的幸福

感，包含个人和社会两个层面，个人幸福感

的追求和培养，可以通过梦想、家庭来实

现。社会幸福感则被环境所牵引，因此一个

公正的社会环境有助于让公民感到幸福，如

果你看到周围的环境充满着不公正或严重

污染而无人问津的话，你个人的幸福感就会

大打折扣。

因此，构建一个幸福和谐的社会，不仅

应该强调公民的个人幸福追求，也应营造一

个更加友好公正的社会环境。公平，不是简

单地谈在嘴上，而是要对基层有深刻的了

解。解决基层更多的实际问题，才能给广大

人民群众安全感、幸福感，才能实现总理说

的安心生活、舒心生活。

今年的全国两会，“幸福感”成为最

流行的热词之一。2011年的春天，告别

GDP 崇拜，“让幸福来敲门”，缔造幸福

中国，已经成为每一位代表、委员的心

愿。记者也留心进行了采访，看代表、委

员心中的“幸福感”是啥样子。

■全国人大代表姚玉舟：

幸福不是测出来的
“幸福不是抽象的概念，测量人民群

众的幸福感，也要讲科学。”全国人大代

表姚玉舟说，幸福指数不是简单测出来

的。现在很多地方，都搞幸福指数测试，

通过一张问卷，然后就宣称，本地已经进

入“幸福城市”、“幸福地区”的行列。于

是你也说幸福，他也说幸福，仿佛全国各

地，都已没有不幸福的人群。

■全国人大代表孔兆平：

幸福需要公平和尊严
“幸福是什么？是愉悦的心情、健康

的身体，幸福是生长在健康身体里的花

朵。”全国人大代表孔兆平认为，身体健

康是幸福的首要因素。他说，幸福是一

种感觉，快乐是一种满足。幸福感的关

键是公平和正义，如果感觉不公平，老百

姓的幸福感就会打折。权利和尊严，也

是发展成果，也应该全社会共享。

■全国人大代表姚桂萍：

幸福要有经济基础
“幸福，首先应该让人民富裕起来，

经济基础决定上层建筑。贫穷也有幸

福，但那种幸福很脆弱。”全国人大代表

姚桂萍认为，每个人的幸福感都不一样，

不可能用统一的数据来衡量。提高居民

的幸福感，关键在于进一步保障和改善

民生，而民生的基础就是经济。所以无

论何时何地讲幸福，都不能离开发展这

条主线。

■全国政协委员张自力：

幸福社会别忘了农民
“缔造幸福中国，有一个群体不能

忘，就是几亿中国农民。农民不幸福，就

无法实现全社会的幸福。”全国政协委员

张自力表示，“农民现在最大的一个希望

就是致富和增收，这就是他们的幸福。”

张自力委员认为，要让农民致富，除

了国家要推出惠农政策，还要发展农村

的内生原动力，要转变发展方式，实行参

与式的发展。

全国人大代表、安徽出版集团总裁王亚非：

梦想在前方，我们在路上

“如果问我幸福是什么？我觉得

幸福就是：有奋斗的艰辛，有收获的喜

悦；有事业的追求，有生活的享受。”

“不管是个人、家庭、企业还是社会，都

应该有幸福的梦想，去努力，去追寻，

去实现这个梦想。”

作为我国出版主业整体上市第一

家企业的“掌门人”，全国人大代表、安

徽出版集团总裁王亚非在接受星报记

者采访时，第一个话题不是企业经营，

也不是文化产业，而是谈民生，谈幸福。

专访

民营企业，需要更多关注和扶持

记者：在这次两会上，有很多关于民营

企业发展的建议。对于现在民营企业面临

的困难，如何发展，您有哪些看法？

王亚非：虽然我是一位国有企业的负责

人，但我同样认为，民营企业需要关注和支

持。我认为民营企业面临的主要是受关注

程度不高、融资难、部分领域准入门槛高等

问题。这需要国家政策的调整和金融部门

观念的转变，给予民营企业更多的支持。

但我认为，民营企业的前景是良好

的。目前，是金融危机的后时代，国家对

大的产业进行调整。这都是民营企业面临

的机遇。相信只要有政策的扶持和指导，

获得更多方面的关注，民营企业会有健康

发展的过程。民营企业自身，更需要不懈

地发展，去适应市场的法则，不断地求新

求变。终有一天，民营企业的幼苗，会长

成参天大树。

文化产业，一定要和资本相结合

记者：我国出版传媒业全面进入了资本

运营时代。请问王总，您对文化和资本的关

系有哪些看法？资本会不会冲淡文化？

王亚非：任何一个企业，唯有资本转起

来，资源才能活起来，产业才会大起来、强起

来。出版传媒企业也是如此。要想产业做

大、主业做强、企业做活，必须掌握市场主动

权，融入经济大循环，发挥资本优势，进行资

本运营，在大文化背景下，加速文化产业拓

展，以资本占有资源，实现出版产业和其他

产业有效嫁接。

可以这样说，资本让你有更好的市场空

间，资源的占有。没有资本，就无法进行产

品的创造。从这个方面来说，文化产业，一

定要和资本相结合。

企业发展，始终要跟上竞争步伐

记者：安徽出版集团自从组建以来，发展

非常迅速。这来源于企业的竞争力。那么

安徽出版集团最大的竞争力来自哪里？

王亚非：我们最大的竞争力，就是始终

跟上竞争的步伐。始终在变，始终在想。因

为市场不变的法则就是市场永远在变，这就

要求我们永远在改变，永远在创新。没有

钱，想办法筹钱；没有人，想办法挖人，不要

始终讲困难。一定要记住，大发展有小困

难，小发展就有大困难，不发展就全困难。

在后改革时代、后上市时代、后集团化

时代、后数字传媒时代，我们要力夺先机，要

重挖掘、重整合、重原创。使传统产品中有

新产品，新产品中有高科技产品，高科技产

品中有独特产品，独特产品中有品牌产品，

品牌产品中有高竞争力产品。要让资源转

起来，让创意飞起来。

梦想在前方，我们在路上。我们的思维

要跟得上时代，实力跟得上竞争。不仅要有

本事，更要有品质；不仅要有实力，更要有活

力。
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政协委员热议“幸福感”


